

## Libros

### *Reseña bibliográfica*

#### ESPAÑA EREMÍTICA<sup>145</sup>

Esta esperada publicación no defraudará a los lectores, a pesar de los siete años transcurridos entre la celebración del congreso y su edición. Porque sus veintiocho contribuciones tocan prácticamente todos los puntos de la geografía y la historia eremíticas de España, con algunas rápidas noticias también sobre nuestra América. Tanta abundancia de datos y referencias exige una lectura pausada, y el lector preferirá, seguramente, seleccionar según sus preferencias aquellos artículos que tratan de una región, una época, una corriente espiritual, en vez de sumergirse en la prodigiosa abundancia de las formas eremíticas españolas. Después de una introducción general al método y a la problemática del tema, debida al Prof. J. Álvarez, siguen los estudios sobre los primeros tiempos del eremitismo, antes de pasar a los que versan sobre las regiones en particular, y abarcan desde las épocas más remotas hasta el siglo XVI o XIX, que señalan un vuelco fundamental para la continuidad eremítica. Las famosas ermitas de Montserrat son excelentemente presentadas por el P. Colombás, mientras el P. Baraut expone la iconografía sobre la S. Montaña, con 35 láminas que revisten grandísimo interés. A los ermitaños de Mallorca dedican sus contribuciones J. N. Hillgart y el benemérito Mn. B. Guasp, y sendos artículos están dedicados al eremitismo franciscano, carmelitano, cartujo. Dos figuras son tratadas en particular, Bernardo Boyl y Ramón Pané, ambos ermitaños y compañeros de viaje de Cristóbal Colón. Un artículo del P. Matthei sobre el eremitismo americano completa adecuadamente el vasto panorama Hispano. Como es sabido, sólo han subsistido hasta nuestros días las congregaciones de Murcia y de Mallorca, mientras que la de Córdoba ha rebrotado en El Saliente, Almería (cfr. nuestra nota en *Cuadernos Monásticos* 1969, n. 10, pp. 121-128). Los estudios sobre el eremitismo primitivo y medieval vienen a llenar un hueco sensible en el conocimiento de ese periodo, bastante completo para otras regiones de Europa. Las corrientes eremíticas en las Ordenes religiosas proponen interrogantes y aspectos nuevos que no dejarán de influir en la renovación contemporánea.

Notemos, sin embargo, la ausencia de noticias sobre los basilios, jerónimos, agustinos, de origen anacorético, y también sobre las tendencias eremíticas de las Observancias del siglos XV y XVI: dominica, cisterciense, benedictina. Sabemos, sin embargo, que en la Semana se leyeron relaciones sobre algunos de estos temas, pero seguramente no fueron entregados a tiempo al Editor. Nuestro conocimiento de las Ermitas de Córdoba no aumenta mucho, a pesar de las dos relaciones que les son dedicadas. El P. Robles poco nos dice sobre la vinculación entre el desierto cordobés y el origen de jerónimos y basilios, y ni una palabra sobre Gregorio López, quien pasó luego a México y cuya biografía fue traducida al inglés y al alemán. En la obra del marqués de las Escalonias se habla someramente de todo ello. El artículo del Sr. Arias incluye la interesante documentación relativa a la unión extintiva de los ermitaños con el Carmen descalzo en 1957. Los solitarios de Murcia, de N. Sra. de la Luz; son prácticamente ignorados por el Sr. Yelo. En verdad, las congregaciones modernas merecían una tratación más detallada. El artículo del P. Matthei nos era conocido (fue publicado en *Yermo* 3 [1965] 171-188, pero no se lo indica). Séanos permitido señalar algunos defectos de orden general, como son la falta de sistematización y claridad en las citas bibliográficas, la ausencia de índices generales de nombres y lugares (ni siquiera lo hay para las ilustraciones) y de un cuadro de las abreviaciones usuales.

---

<sup>145</sup> *Actas de la VI Semana de Estudios Monásticos. Abadía de San Salvador de Leyre, 15-20 de setiembre de 1963.* Pamplona, 1970, 686 pp. ill. (Analecta Legerensia, 1).

Pero sería injusto detenerse en ello para restar méritos al esfuerzo monumental de su editor, el P. Tomás Moral, a quien se debe reconocimiento por esta obra. Tratándose de un congreso, las lagunas y las repeticiones son inevitables... En realidad, el volumen que comentamos, ha puesto los fundamentos para lo que todos esperamos: un *Monasticon Hispanie*, que incluya a los datos y documentos existentes, se evitaría el peligro de parcialización. Una palabra, en fin, sobre la presentación tipográfica, esmerada y clara. Los mapas, las abundantes ilustraciones, contribuyen a dar mayor utilidad y realzan la importancia de este volumen tan esperado.

*San Benito - Bs. As.  
Argentina*